

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang

Di dalam perkembangan hidup manusia selalu dimulai dari berbagai tahapan, yang dimulai dari masa kanak-kanak, remaja dan dewasa. Dalam setiap tahapan perkembangan terdapat tugas-tugas yang khas yang harus diselesaikan oleh individu untuk kemudian dilanjutkan ke tahapan berikutnya. Salah satu tahapan dimana individu memulai suatu babak baru dalam kehidupan adalah tahapan dewasa muda. Pada saat seseorang telah berhasil melalui masa remaja dan harus menyiapkan diri untuk menghadapi tantangan kehidupan dewasa. Dalam kehidupan dewasa selalu dihadapkan pada suatu proses hidup dimana manusia dewasa harus melalui suatu pernikahan (dalam Hotmauli, 2008).

Pernikahan merupakan perpaduan insyafif manusiawi antara laki-laki dan perempuan dimana bukan sekedar memenuhi kebutuhan jasmani (menghalalkan hubungan kelamin antara laki-laki dan perempuan) tetapi dalam rangka mewujudkan kebahagiaan berkeluarga yang diliputi dengan rasa ketentraman serta kasih sayang dengan cara yang diridhoi oleh Allah SWT. Kehidupan berkeluarga tidak selalu harmonis seperti yang diangankan, karena memelihara kelestarian dan keseimbangan hidup bersama suami istri bukanlah perkara yang mudah dilaksanakan. Perlu disadari bahwa banyak pernikahan yang tidak membuahkan tetapi tidak diakhiri dengan perceraian karena perkawinan tersebut didasari oleh pertimbangan agama, moral, kondisi ekonomi dan kondisi lainnya.

Jawa Timur merupakan provinsi kedua dengan angka perceraian paling tinggi di Indonesia setelah Jawa Barat. Dalam kurun waktu tahun 2012 sampai 2015, di Jawa Timur terdapat 353.488 kasus perceraian. Berdasarkan data dari Badan Pusat Statistik, pada kasus perceraian di Jawa Timur tahun 2012 yakni, cerai dan talak sebanyak 91.449 kasus. Di tahun 2013, cerai dan talak sebanyak 85.484 kasus. Di tahun 2014, cerai dan talak sebanyak 89.406 kasus. Di tahun 2015, cerai dan talak sebanyak 87.149 kasus (Badan Pusat Statistik, 2017).

Di Gresik angka perceraian selalu meningkat dalam kurun waktu tahun 2012 sampai 2015, di Gresik terdapat 7.869 kasus perceraian. Berdasarkan data dari Pengadilan Agama Gresik, terdapat 1.885 kasus perceraian di Gresik pada tahun 2012 yakni, cerai talak sebanyak 622 kasus dan cerai gugat sebanyak 1.263 kasus. Di tahun 2013 terdapat 1.918 kasus perceraian, dengan rincian cerai talak sebanyak 645 kasus dan cerai gugat sebanyak 1.273 kasus. Di tahun 2014 terdapat 2.002 kasus perceraian, dengan rincian cerai talak sebanyak 639 kasus dan cerai gugat sebanyak 1.363 kasus. Di tahun 2015 terdapat 2.064 kasus perceraian, dengan rincian cerai talak sebanyak 655 kasus dan cerai gugat sebanyak 1.409 kasus (Pengadilan Agama Gresik, 2017).

Tidak semua ahli berpendapat bahwa perceraian dapat menjadi jalan keluar yang baik, hal ini dikemukakan oleh Strong & Deavault (dalam Retnowati, 2010) yang mengatakan perceraian bukanlah penyelesaian yang baik dalam menghadapi konflik sebuah rumah tangga. Karena itu, walaupun perceraian membuat mereka yang melakukannya merasa bebas, tapi sebenarnya mereka merasa bersalah, cemas, tidak kompeten, depresi, merasa harga dirinya rendah,

Seseorang yang melakukan perjuangan dalam menghadapi kejadian traumatik yang dengan jelas memberikan efek negatif pada kondisi psikologisnya ternyata juga dapat memberikan kebermaknaan pada dirinya. Dan menyebutkan bahwa orang yang mengalami kejadian traumatik melaporkan setidaknya ada beberapa perubahan positif setelah mereka menghadapi kejadian traumatik tersebut meskipun mengalami penderitaan yang berat (Tedeschi & Calhoun, 2006).

Post traumatic growth terjadi pada orang-orang yang mengalami kejadian traumatik, misalnya pada orang yang mengalami kebakaran dan kehilangan tempat tinggal, perceraian, keterbatasan fisik, kekerasan seksual, bencana alam, perang, kehilangan orang yang dicintai, atau didiagnosis penyakit kronis (Tedeschi & Calhoun, 1998).

Post traumatic growth menurut Tedeschi dan Calhoun (2006) adalah suatu perubahan positif seseorang menuju level yang lebih tinggi setelah mengalami peristiwa traumatis. *Post traumatic growth* bukan hanya kembali ke sediakala, tapi juga mengalami peningkatan psikologis yang bagi sebagian orang adalah sangat mendalam. Peningkatan tersebut terlihat dari tiga dimensi yang berkembang, yaitu perubahan persepsi diri, hubungan dengan orang lain dan perubahan falsafah hidup. *Post traumatic growth* ini merupakan hasil dari perjuangan hidup yang menantang.

Post traumatic growth telah dimasukkan sebagai konstruksi di cabang psikologi positif (Buxton, 2011). Psikologi positif memandang manusia memiliki kemampuan untuk mengembangkan dirinya menjadi lebih baik. Hal ini

Padahal di Indonesia, angka perceraian ini selalu meningkat seiring berjalannya waktu. Jawa Timur termasuk provinsi kedua yang angka perceraianya tinggi setelah Jawa Barat. Peneliti ingin mengetahui perubahan positif yang dialami pada wanita pasca perceraian, karena kebanyakan peneliti sebelumnya lebih melihat efek negatif dari sebuah kejadian traumatik. Padahal kejadian traumatik tidak selalu memberikan efek negatif pada orang yang mengalaminya.

Berdasarkan studi pendahuluan peneliti bahwasanya telah melakukan wawancara dan observasi kepada subjek NK, adapun hasil yang didapat dari wawancara tersebut menunjukkan bahwa subjek NK tidak pernah menyangka bahwa dirinya akan bercerai dengan suaminya. Setelah melalui proses yang panjang, subjek NK resmi bercerai dan berstatus janda yang pada pernikahannya belum dikaruniai seorang anak. Subjek NK merasa begitu sedih, malu, dan tertekan dengan keadaan yang dialaminya. Akan tetapi berkat dukungan keluarga dan teman terdekatnya, subjek NK bisa bangkit dari keterpurukannya. Setelah berhasil bangkit dari permasalahan dan dapat menerima keadaan, banyak sekali perubahan positif yang timbul dalam diri subjek NK. Subjek NK menuturkan perubahan positif yang terjadi pada dirinya setelah krisis yang dihadapinya tersebut diantaranya subjek NK menjadi lebih taat beribadah, jika subjek NK awalnya tidak pernah sholat tahajud, sekarang subjek NK hampir setiap malam melaksanakan sholat tahajud (wawancara tanggal 3 Mei 2017).

Selanjutnya, adapun hasil yang didapat dari observasi tersebut menunjukkan bahwa merendahkan nada suara, menyunggingkan bibir, tenang dan nada kontak mata ketika subjek NK diwawancarai seputar latar belakang

peningkatan spiritualitas, *positive improvement in life*, prososial semakin tinggi dan relasi sosial semakin baik.

Dalam penelitian Rachmawati dan Halimah (2015). Studi Deskriptif mengenai Gambaran *Post Traumatic Growth* (PTG) pada Wanita Penderita Kanker Payudara Pasca Mastektomi di *Bandung Cancer Society* (BCS). Hasil dari penelitian tersebut menunjukkan bahwa secara umum penderita kanker payudara merasakan adanya *post traumatic growth* dalam tingkat yang tinggi. Para penderita merasakan perubahan diantaranya penghargaan terhadap kehidupan, hubungan yang lebih berkualitas dengan orang lain, meningkatnya kekuatan dalam diri, menemukan adanya kemungkinan-kemungkinan yang baru, serta perkembangan dalam aspek spiritual. Setelah menghadapi kejadian yang membuatnya trauma, penderita mampu menjadi pribadi yang lebih baik daripada sebelumnya.

Dalam penelitian Anantasari (2011). Peran Dukungan Sosial terhadap Pertumbuhan Pasca Trauma: Studi Meta-Analisis. Hasil dari penelitian tersebut menunjukkan bahwa ada hubungan positif antara dukungan sosial dengan pertumbuhan pasca trauma. Dukungan sosial berperan penting terhadap pertumbuhan pasca trauma pada orang-orang yang mengalami peristiwa traumatic atau krisis kehidupan.

Dalam penelitian Kartika (2014). Resiliensi pada *Single Mother* Pasca Perceraian. Hasil dari penelitian tersebut menunjukkan bahwa resiliensi membantu para *single mother* yang bercerai berhasil bangkit kembali dan

bertahan dalam menghadapi cobaan yang dialaminya. Dengan kemampuan resiliensi para *single mother* juga dapat mengatasi masalah-masalah baik yang ditimbulkan karena pasca perceraianya maupun masalah-masalah yang dihadapi sehari-hari. Selain itu para *single mother* juga dapat menjadi ibu dan individu yang berguna baik untuk dirinya maupun orang lain.

Dalam penelitian Hotmauli (2008). *Kecemasan Pasca Bercerai pada Wanita Dewasa Awal*. Hasil dari penelitian tersebut menunjukkan bahwa wanita yang telah bercerai dalam menjalankan kehidupan sehari-hari merasa cemas dan takut tidak dapat memenuhi kehidupan sehari-hari bersama anak-anaknya. Rasa takut dan cemas tidak dapat memenuhi kebutuhan hidup anaknya dan mengakibatkan emosi yang meningkat.

Dalam penelitian Jhoseph (2009). *Growth Following Adversity: Positive Psychological Perspectives on Post Traumatic Stress*. Hasil dari penelitian tersebut menunjukkan bahwa gagasan pertumbuhan pribadi setelah trauma harus dilihat dari dalam dirinya sendiri melalui proses perjuangan mereka dengan cara dan akibatnya.

Dalam penelitian Hagnaars & Minnen (2010). *Post Traumatic Growth in Exposure Therapy for PTSD*. Hasil dari penelitian tersebut menunjukkan bahwa ketidakmampuan untuk merasakan emosi berhubungan dengan ketidakmampuan untuk mengalami pertumbuhan. Hubungan antara pertumbuhan dan stress mungkin rumit, dan tergantung pada populasi dan waktu.

Dalam penelitian Triplett, Tedeschi, Cann, Calhoun & Reeve (2011). *Post Traumatic Growth, Meaning in Life, and Life Satisfaction in Response to Trauma*. Hasil penelitian tersebut menunjukkan bahwa dua jenis pemikiran berulang, disengaja dan mengganggu pada gejala pasca trauma, pertumbuhan pasca trauma dan makna dalam kehidupan, dianggap sebagai predictor kepuasan hidup.

Dalam penelitian Dekel, Solomon & Ein-Dor (2011). *Post Traumatic Growth and Post Traumatic Distress: A Longitudinal Study*. Hasil penelitian tersebut menunjukkan bahwa individu dengan PTSD tingkat pertumbuhan pasca traumanya lebih tinggi daripada individu yang tanpa PTSD. Pertumbuhan difasilitasi dan dikelola oleh pengesahan daripada tidak adanya PTSD. Temuan ini dibahas dalam konteks konsep ilusi dan adaptif tentang PTG.

Dalam penelitian Kunst, Winkel & Bogaerts (2010). *Post Traumatic Growth Moderates the Association between Violent Revictimization and Persisting PTSD Symptoms in Victims of Interpersonal Violence: A Six Month Follow-Up Study*. Hasil penelitian tersebut menunjukkan bahwa ada potensi adaptif dalam pertumbuhan pasca trauma di antara korban kekerasan.

Penelitian di atas dapat menjadi rujukan atau tambahan referensi bagi peneliti dalam melengkapi data-data yang peneliti perlukan. Persamaan yang dimiliki penelitian ini dengan penelitian sebelumnya adalah mengungkap *post traumatic growth*. Adapun perbedaan penelitian *post traumatic growth* pada penelitian ini dengan penelitian sebelumnya yakni terletak pada tempat atau lokasi penelitian serta subjek penelitian, pada penelitian sebelumnya menggunakan

